

Fecha: 18-01-2026
Medio: Diario la Región
Supl.: Diario la Región
Tipo: Columnas de Opinión
Título: **Columnas de Opinión: Un homenaje a los veteranos de la Guerra del Pacífico**

Pág. : 5
Cm2: 251,5

Tiraje:
Lectoría:
Favorabilidad:
 No Definida

4.000

12.000

Un homenaje a los veteranos de la Guerra del Pacífico

Más vale tarde que nunca, nos da pesar, que un reconocimiento que se instaló por parte del Estado chileno en el año 1926, con el fin de rendir homenaje a los soldados que estuvieron combatiendo en el conflicto de 1879, es decir, la Guerra del Pacífico, en estos tiempos pase desapercibido y no se les enaltece como corresponde.

Esta fecha, tiene que ver con la Batalla de Chorrillos, la cual fue, uno de los enfrentamientos más decisivos de dicha guerra, cuyas fuerzas fueron comandadas por el General Manuel Baquedano a quien, se le ultraajo en plena alameda en Santiago, hace poco tiempo atrás, desconociendo lo que significaba dicha estatua, que era representar a todos estos combatientes que realizaron grandes sacrificios por defender a su patria y con ello, asegurar la victoria de Chile.

Considero muy necesario desta-

car a algunos de esos veteranos, que son originarios de Atacama - Coquimbo, como ser; Francisco Antonio Machuca, originario de Ovalle (04 de noviembre de 1853) pero, estudio en el Liceo de La Serena y además hizo clases allí. Ejerció como periodista en la zona y al comenzar el conflicto, a la edad de 28 años, se enroló en el Batallón Movilizado de Coquimbo (este batallón cumplió con creces con su misión de defender a la Patria) con el grado de teniente. Participó en numerosas batallas y a la vez, ejerció como corresponsal de guerra para varios periódicos ("El Coquimbo", "Nuevo Ferrocarril"). El legado de él, tiene que ver no solo, por su capacidad militar, sino que también por su obra "Las Cuatro Campañas de la Guerra del Pacífico", que las publicó entre los años 1927 y 1930. Finalmente, fallece el 05 de septiembre de 1942.

No es menor, reconocer el tra- ba-

jo de edición de Joel Avilez en "Cartas de Mujeres Coquimbanas", donde se coloca en valor la presencia fundamental de las mujeres en la Guerra del Pacífico, quienes tuvieron roles protagónicos y visibilizan algunas de ellas como ser; María Quiteria Ramírez, Leonor Solar, Rosa Ramírez, Irene Morales, Carmen Vilches, entre otras.

No podemos dejar de mencionar al Batallón Atacama, el cual, se le menciona como "el más bravo entre los bravos de la Guerra del Pacífico". Aquí, debemos traer al presente al comandante Juan Martínez, subteniente Rafael Torreblanca, Baldomero Marchant, Juan Segundo Valenzuela. Los cuales, al igual que el Batallón Coquimbo que, entre ellos, se trataban de "compadres", estaban conformados preferentemente por mineros, pescadores y agricultores, partieron al norte con uniformes confeccionados por las damas de ambas



*Octavio Álvarez Campos
Profesor de Historia
y Geografía*

provincias y por ellos, les decían "los curitas" y "los huerfanitos" por sus colores.

He querido recordar a los veteranos de la Guerra del Pacífico para que quienes habitan esta sagrada tierra, comprendan que se debe respetar nuestro pasado glorioso y, por ende, recordados y valorados por los chilenos bien nacidos.